

“ l'autorité exécutive de la toute puissance des députés.  
“ Mais comment y parvenir ? Ce n'est pas la naïve circulaire de M. Waldeck-Rousseau, qui mettait les députés à la porte de ses antichambres .....

“ Il restait un autre moyen. Il consiste à n'avoir pour toute la France qu'une immense école, dont on aura soin d'éliminer toutes les croyances.

“ Certes, les nihilistes n'auraient pas manqué de faire l'école neutre, s'ils avaient été les maîtres. C'est leur école, leur atelier intellectuel, c'est leur propagande, leur espoir ; on leur en épargne la besogne. On se charge, pour eux, d'effacer dans notre histoire, tout ce qui est antérieur au XIXe siècle ; ils n'auraient plus pour faire leur table rase, qu'un siècle à biffer. On leur supprime toutes les religions. On ôte Dieu de la loi. Il leur sera facile de l'ôter des écoles : ce ne sera que de la logique ; une simple application des lois existantes.

“ Nous étions croyants, nous sommes devenus sceptiques ; à présent, nous voilà neutres. Bon courage ! Demain, nous serons nihilistes.

“ Nous disons que ce remède, c'est l'élimination du remède. Oui, c'est l'âme de la France qu'il faut sauver, qu'il faut reconstituer. Oui, c'est la morale et le patriotisme qu'il faut répandre. Oui, c'est sur la vertu que repose une république, selon l'immortelle définition de Montesquieu. Oui, notre premier besoin et notre premier devoir c'est de substituer le dévouement à la convoitise et à la haine. Mais, n'en appelez pas à la neutralité, c'est-à-dire, au nihilisme pour cette grande œuvre.

“ Il faut supprimer, dans les tribunaux, le serment ; dans les assises, le nom de Dieu ; supprimer aussi ce nom dans la loi, dans toutes les lois ; avoir dans chaque commune, et jusque dans le dernier hameau, des écoles neutres, dont aucun prêtre, de quelque religion qu'il soit, n'ait le